

Ver 13/15G

Es warum der ewige ein schwärz. Sehn aus deinem Lande
und aus deiner Geburtsstätte und aus deinen Vaterheimen
zeichnet dem Lande das ich dir zeigley werde.

und Gott allein kann es wissen, wo dieser Fortschritt des Englan-
dens aufhören wird, wir wissen und so viel weiß ich nicht
es genügt nicht zu zwecks bestem Wohl. — Seid nun die erwartete
Erscheinung Gottes das Heilthum in Freiheit fallen ließ und den Volke ein-
rief ^{zu} richte fast aus seinem Lande, seid nun jenseit Israel keine
Liebe, gezeigt und gepredigt wird, die Last der Verbannung, doch der Geist
war standhaft, er hielt stets an dem festen unentzückbaren ^{Platz}
der Körper wandte inmitten der unzugänglichen Kästen durch freud-
lose füllte Ländre, die Liebe verband die Kinder Israels zu einer
grossen Familie, die Liebe gegen einander stärkte die Gesamtheit,
je grösser das sein, desto enger war die Liebe. Die Liebe in Israel
hielt gleichen Schritt mit den entzückten Söhnen der Verfolgung, wo
das Herz sich bewegte, dort war der Geist felsenfest im Glauben
an Gott. Seid nun jedoch Israel in feien völkervermischten Städten
Ruhe und Freiheit gewinnt und nicht genügt wird von Stadt zu Stadt
von Land zu Land zu wandern, da hat sich das Baum der Liebe geschrumpft,
und der Ruhe des Körpers hat auch die Bewegtheit des Herzens abge-
nommen, unbeweglich wie der Felsen, gefühllos wie der Stein ist das
Herz geworden, aber das ist schändet der Geist vor, der geistige
Fortschritt feiert lebte die ungewöhnlichen Erfolge. Erfolge? Wohl,
denn das Wohl ist ja auch ein Erfolg, aber ^{zu} nicht ein
Glückseligkeit, nicht einem Wohl der Menschheit. Der heutige Geist
hat mit dem fortwährenden Wissen Gott und Glauben, alte Schrift und
Religion aus der Gesellschaft gestossen, dort wo wir uns mit dem geisti-
gen Fortschritte unserer Zeit beschäftigen, dort gehört nicht mehr ein guter
Trotz auch eine Religion zu haben und man spottet über Gott und Glauben
über Religions und alte Geschichte, wie man über Aunnenmärchen spottet.
Ach, die Kinder, sie seien die Flammenbüchsen der Geschichte nicht,
die uns lehrt: jedes Zeitalter ist stolz auf dem eigenen geistigen
Fortschritte und spottet der verflorenen Vorbildern, so wie man
im nächsten Jahrhundert über uns den Stab des spottelnden Hobus
bohrt, die wir so stolz im Hugel unter den heutigen Zeitgenossen einkriegen.
Dann wohin führt uns diese Alles leuchtende Zeitgeist?
Es befiehlt uns ^{zu} dass wir nicht mit dem heimatlichen Volk
wochs verlassen sondern selbst an den Vaterhause lieben, damit
die Eltern, die noch im Glauben erwachsen sind und an den Glaubens-
festhalten nicht mehr die Kinder zum Glauben anhelfen
können, die in der Schule und in der Gesellschaft und Lieblosigkeit
und Schlossicht lernen, deren Geist wird gepredigt wird, ihr Herz jedoch
nicht jede belebende Mähnung. Menschenfeindlichkeit und Armut
kann drängt sich in die jugendlichen Erfahrungen der Kinder, die bald
eine Meisterschaft davon erlangen, wie lieblos man mit Menschen
umgehen soll, mit welcher Kürzelheit man Andenken des Wohl-
nebenen kann; denn das ist der charakteristischste Leichenz

unserer Zeit der Aufklärung und des fortgeschrittenen Geistes, wo man die Religion über den Kampf wirft, dass man sich beschreiben soll, das Herz je unbeweglich zu halten, damit es für den Kampf des Lebens keine Feste erhalten und festhaftet ausdrückt im unbeständigen Kampf des Daseins. Das ist der Unterschied zwischen Konservativen und Freiheitlichen. Früher war auch unbeweglich fest im Glauben, aber fortwährend in der Herzensgüte, heute doch bekannt sowohl im heissen Kopfe des Lebens ein lautes unbeständiges unbewegliches Herz, und vielleicht auf Christusflügelndes Zeichen eines Unglaubens fort. Freiheitlich, wenn dann sich gegen die sollenden Wogen der Zeit nicht stemmen kann, aber es muss zu Strom hinüberschauen, er wird sich schon! Einmal wird man nicht wieder den Glauben soll Gott, Mensch auch kann werden während des Fortschritts ~~noch~~ das ist, was nicht gezeigt werden, fest, unbeweglich, unveränderlich muss Israel dasbleiben, wo es gilt, den Namen des Einigen zu heiligen, dem im Glauben gibt keinen Fortschritt, einer glaube, der einen Fortschritt entlässt und nach dem Zeitgeist sich ändert, ist eben ein solcher Glaube.

Fortschritten kann man nur in der Liebe bis ins Äuern. Die wahre Segenskundung des Herrn unsren Mitmenschen gegenüber mögliche Fortschritte und ihre Segnungen überallhin ausbreiten, wo der menschliche Elend ihr Bedarf. Aber bei mir, wo es ~~an~~ an die Religion geht, wo es in die Ausdehnung des Einigen Gottes gilt, da darf Israel in seinem festen Standpunkt durch den fortwährenden Zeitgeist nicht ermitten werden, denn wir leben nur der Einen Einigen Gott, und wenn wir an diesem einen nicht festhalten, ~~und~~ den Zeitgeist fortwährend neben diesem einen vorübergehen und ihn verlassen, dann bleibt uns nur das Nichts des ersten kaltlosen Unglaubens, und wie werden wir uns einst vor unseren Kindern verantworten können, wenn wir es verabsäumt haben das Heilsgefühl des Glaubens ihnen einzutragen, und uns anklagen werden,

wenn sie der Naturstümme folgend ~~zu~~ das liebevolle Elternheim verlassen. Lasset ihr Glück und Wohl in der Freude zu suchen, wo sie aber mit Lieblosigkeit und Menschenhass finden werden? Freiheit, als ob ich hören würde, wie ihr sagt, die Schule ist Schild daran, unsere Kinder wissen nichts, weil sie nichts lernen; ich sage aber, sie lernen nichts, weil sie nichts wissen, weil sie in die Schule aus dem Vaterhaus nichts mitgebracht haben. M. A. des Mitt. zeigt, Israel gleicht einer Taube, wenn sie ruhig ist auf einem Baum oder Felsen nieder und ruhen sich dort aus; wenn sie ~~fliegen~~ fliegen lässt, die Taube, wenn sie während der Flügel sind, bloss den einen Flügel hängen, mit dem anderen fliegt sie aber weiter. Zwei Flügel hat das Lebensthium, welche es auf den Schwingen des Glaubens ein Gott erheben: das Elternheim, und die Schule; gross ist der Kampf uns daslin und er ist kein Kindet, wenn der eine Flügel, das Elternheim, wurde geworfen in der religiösen Errichtung der Kinder und die andre darf der Errichtung den andern Flügel, der Schule überlässt. Kann die Schule allein diese Last tragen. Nun unsere Gemeindeverwaltung sorgt dafür, dass diese Flügel stark geweht werden, indem sie

übern Kinder durch die Entwicklung einer Talentschule gelegen
seit bietet das zu warten, was das Elternhaus zu bieten heißt nicht
vermag. Und so gilt denn auch, den jüdischen Eltern, der klige
Anfang der einst an Abraham erstanden ist: mit warmer Besinntheit
für Gott und Israel möge ich für die Zukunft eurer Kinder zaubern
lasse das beständige Gefühl des Glaubens in ihrem Herzen nicht
erschlaffen, sondern mit Rüfe, „Rabbi“ — ^{Sehe hin auf den Untergang} — ^{der Stadt,} die von Gott
erwacht wurde, wo Gott sein Heiligtum erbauen liess, überredet
und haltest an eure Kinder ^{unter} den Schutz dieser einen
Flügels, in dessen schirmendem Schatten aus dem lebendigen
Fühl des Glaubens genährt und gekräfftigt werden, auf
dass sie einst im Gewölle ihres Kampfes Lebens an dem
einzig einzigen Festschalter und Durch den Fortschritt des Geist-
geistes nicht in Unglauben verfallen, sondern im Glauben
auskriegen und stets ^{durch} Menschenliebe wirken als Tüde
und als Mensch unbedingt daschen mögen, ^{61, 25ff. 51} zum eigenen Wohl, aber auch zum Ruhme Gottes!

Amen

Reipest den 17. October 1886.

371°

1918 X/19

LUGOS.

hier fürzallic

©, Bernstein Lajos